

BOLETÍN INFORMATIVO DE LA FACULTAD DE MEDICINA

UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE SAN LUIS POTOSÍ

Vol. 54

Abril-Junio de 2011

Núm. 2

CONTENIDO

RECONOCIMIENTO AL MÉRITO ACADÉMICO UNIVERSITARIO 2009-2010	43
INAUGURACIÓN DEL AULA “LUIS FERNANDO RANGEL FRANCO”	49
CÁTEDRA DR. JESÚS ADOLFO GARCÍA-SAINZ <i>Dr. Ricardo Espinosa Tanguma</i>	50
PRESEA “DR. MIGUEL OTERO Y ARCE”	53
1er. CONGRESO NACIONAL DE URGENCIAS	54
LA POSMODERNIDAD 2a. parte <i>Alumno Bruno Ledezma Alvarado</i>	55
EFEMÉRIDES DE HISTORIA DE LA MEDICINA 2a. parte Dr. Guillermo E. Stevens Amaro	60
<i>IN MEMORIAM</i> DR. HÉCTOR GARCÍA CÓRDOBA <i>Dr. Jesús E. Noyola Bernal</i>	81
SEMBLANZA DEL DR. IGNACIO RAMÍREZ HERNÁNDEZ <i>Dr. Andrés Juárez Sanjuan</i>	83
NOTICIAS	86

ISSN-0188-9680



DIRECTORIO

Rector de la Universidad

Lic. Mario García Valdez

Fundador y Editor Emérito

Dr. José Miguel Torre López †

Director de la Facultad

Dr. Jesús E. Noyola Bernal

Editor Responsable

Dr. Rafael de Jesús Padrón Rangel

Impreso en

*Talleres Gráficos de la
Editorial Universitaria Potosina
Av. Topacio s/n.- Fracc. Valle Dorado
San Luis Potosí, S.L.P., México*

Licitud de Contenido No. 7322. Licitud de Título No. 6824. Otorgadas por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación, de fecha 21 de febrero de 1994. Certificado de Reserva No. 04-2006-092011085700-102 otorgado por la Dirección General del Derecho de Autor de la Secretaría de Educación Pública, de fecha 20 de septiembre de 2006. Esta publicación es distribuida, vía postal, por nosotros mismos.

RECONOCIMIENTO AL MÉRITO ACADÉMICO UNIVERSITARIO 2009-2010

El 13 de mayo dentro del marco de la XXVI semana de Medicina se llevó a cabo el reconocimiento anual al mérito académico universitario.

Presidió el acto el Arq. Manuel Fermín Villar Rubio, Secretario General de la Universidad acompañado por el Dr. Jesús E. Noyola Bernal, Director de la Facultad, Dr. Alejandro Zermeño Guerra, Secretario General, Dra. Elsa O. Martínez Puente, Secretaria de Servicios Escolares, Dr. Fernando Díaz Barriga, Coordinador de la licenciatura en Ciencias Ambientales y Salud, Dr. Octavio Castillero González, Director del Hospital Central “Dr. Ignacio Morones Prieto”, Dr. Jesús Héctor San Miguel Hernández, Consejero Maestro de la Facultad y el Sr. Gustavo Barrera Sáenz, Consejero alumno de la Facultad.

El Dr. José María Hernández Mata como maestro de ceremonias inició la sesión con un mensaje y en seguida la Srita. Georgina Aguilera Barragán Pickens, primer lugar de la generación dirigió un mensaje del cual reproducimos lo medular:

“La esencia de nuestra profesión reside en el humanismo, por lo que una parte crucial en nuestra formación como médicos la constituye el contacto con los pacientes, el cual no siempre nos

resulta fácil por numerosas razones. Frecuentemente sucede que nos encontramos fatigados tras una guardia larga y tediosa, o puede ser que algunos pacientes debido a su dolor, no se encuentren en la mejor disposición para cooperar con nosotros. Sin embargo, en todos los casos, puedo asegurar que a través de ellos –gracias a ellos- obtenemos una oportunidad que pocas veces se presenta en otras profesiones, la de proporcionar una dimensión nueva a nuestras vidas. Estas personas, no sólo se permiten confiar en nosotros, sino que también desempeñan y seguirán desempeñando un papel crucial como agentes de cambio de nuestra vida.

“Un médico debe considerar más que un órgano enfermo, más incluso que al hombre completo – un médico debe observar al hombre en su mundo”. Harvey Cushing.

Entonces así nos percatamos de que son ellos que a través de su enfermedad, de su dolor, de su recuperación y agradecimiento en ocasiones, de su desesperación y enojo en otras, quienes nos dan la oportunidad de conocer e incluso participar en el mundo de cada uno; de vernos reflejados en ellos y entonces sentirnos impulsados a asistirlos esperando su recuperación o por lo menos su alivio, cuando sabemos que ésta no es posible. De esta manera, cada vez que somos capaces de vernos reflejados en la fragilidad de los demás, podemos redescubrirnos y obrar cambios dentro de nosotros y de los pacientes bajo nuestro cuidado.

Un evento como este despierta en cada uno un profundo sentimiento de agradecimiento a nuestras familias. A pesar de que tal vez no siempre lleguen a entender completamente nuestras preocupaciones o los retos que se nos presentan día a día, en ellos reside nuestro origen, nuestro primer punto de apoyo y guía y continuarán siendo el refugio al que siempre regresaremos en momentos difíciles. Nos han acompañado en el transcurso de la carrera, y hoy, una vez más, se encuentran a nuestro lado en este día de celebración,

probablemente sintiéndose satisfechos y orgullosos porque bien saben que sin ellos, esta meta aún se encontraría lejana.

Agradezco a mis padres. A mi mamá que durante siete años ha sido una fuente de paciencia, comprensión, desahogo y consuelo. A mi papá, que desde dondequiera que se encuentre, fue y continuará siendo un modelo inquebrantable de inteligencia, asertividad y tenacidad.

Desde nuestro ingreso a esta Facultad hemos contado con la orientación invaluable de profesores y asesores. Algunos nos dieron la oportunidad de acercarnos y compartieron con nosotros su conocimiento y experiencias con agrado. En ocasiones estos profesores llegaron a convertirse en modelos cuyas virtudes y aptitudes nos inspiran a crecer y superarnos; e incluso a veces adoptaron el papel de antagonistas, todo ello con el único fin de lograr en nosotros el nivel de excelencia que admiramos en ellos. Por lo que el día de hoy, también celebramos su dedicación y compromiso con nosotros”.

Después de la entrega de reconocimientos el Arq. Manuel Fermín Villar Rubio pronunció las palabras de felicitación a los alumnos en representación del Sr. Rector Lic. Mario García Valdez y clausuró el evento. A continuación se enlistan los alumnos premiados.

LICENCIATURA DE MÉDICO CIRUJANO

Primer año:

- 1°. Virgilio Alejandro Escalante González.
- 1°. Luis Adolfo Santos Calderón.
- 2°. Sarhej Sibell Nava García.
- 3°. Vladimir Guillermo Thompson Ruíz.

Segundo año:

- 1°. Ignacio Alberto Portales Castillo.
- 2°. Rodrigo Villafuerte Fernández.
- 3°. María Isabel Jasso Ávila.

Tercer año:

- 1°. Alejandro Javier Zermeño Arce.
- 2°. Mario Andrés Perales Oliva.
- 3°. Yonathan Raúl Gómez Solís.

Cuarto año:

- 1°. Rigoberto Doroteo Álvarez Morales.
- 2°. Josué Antonio Montes Pérez.
- 3°. Miguel Ángel Araujo Meléndez.
- 3°. Marco Antonio Rubio Villanueva.
- 3°. Manuel Soria Orozco.

Quinto año:

- 1°. Ana Karina Martínez Báez.
- 2°. Lilian Elizabeth Andrade Morelos.
- 3°. Sebastián Rodríguez Llamazares.

Sexto año:

- 1°. Georgina Aguilera Barragán Pickens.
- 2°. Pedro Antonio Torres Martínez.
- 3°. Mariana Escalante Castañón.

LICENCIATURA DE CIENCIAS AMBIENTALES Y SALUD

Primer año:

1°. Eréndira del Rocío Vargas Facundo.

2°. Carolina de Jesús González Vega.

3°. Juan Carlos Fernández Macías.



FE DE ERRATAS

En el Boletín anterior Enero-Marzo 2011, página 24, 3er. párrafo, por un error se anotó Neurología, debiendo ser Nefrología.



INAUGURACIÓN DEL AULA “LUIS FERNANDO RANGEL FRANCO”



INAUGURACIÓN DEL AULA “LUIS FERNANDO RANGEL FRANCO”

Honrando la memoria del maestro Luis Fernando Rangel Franco quien fuera Director de nuestra Facultad y del Hospital Central “Dr. Ignacio Morones Prieto”, el sábado 9 de abril se inauguró en la nueva área de Gineco-Obstetricia del Hospital Central, el aula que lleva su nombre.

Durante el acto el director médico del Hospital Dr. Julio Castelo Ruelas dio un mensaje de bienvenida, en seguida el Dr. Alfredo Octavio Castellero González, Director del Hospital Central inauguró oficialmente el aula, a continuación el Dr. Paulo Felipe Meade Treviño hizo una semblanza del departamento de Gineco-Obstetricia del Hospital Central, seguido por una conferencia del Dr. José de Jesús Zermeño Nava sobre “El panorama actual del manejo quirúrgico en cáncer de mama”. Finalmente el Dr. Jesús Héctor San Miguel Hernández, jefe de la división de Gineco-Obstetricia agradeció a los presentes su asistencia.



CÁTEDRA DR. JESÚS ADOLFO GARCÍA-SAINZ

Dr. Ricardo Espinosa Tanguma



Dra. Amira Klip

El pasado 7 y 8 de abril el Posgrado de Ciencias Biomédicas Básicas sección Biomedicina Integrativa y Molecular (BIM), con apoyo del departamento de Fisiología, la dirección de la Facultad de Medicina, el PIFI y la fundación Beatriz J. Velásquez Castillo, realizó por tercer año consecutivo la Cátedra de Investigación “Dr. Jesús Adolfo García-Sainz”.

Este año la cátedra estuvo a cargo de la Dra. Amira Klip, “Senior Scientist” in the Cell Biology Program at the Sickkids Research Institute y profesor de los departamentos de Pediatría, Bioquímica y Fisiología de la Universidad de Toronto en Toronto Ontario, Canadá. La Dra. Klip realizó estudios de maestría y doctorado en el CINVESTAV-IPN de la ciudad de México y continuó su formación académica en Canadá donde actualmente reside. La Dra. Klip es líder mundial en el estudio de la resistencia a la insulina observada durante la Diabetes Mellitus. Ha publicado más de 200 artículos en revistas

indizadas de circulación internacional y formado a más de 30 estudiantes de doctorado y posdoctorado.

Durante su visita la Dra. Klip presentó el seminario de la cátedra titulado: “Resistencia a la insulina por ácidos grasos y mecanismos inflamatorios”, además de un seminario de investigación titulado: “Señalización por insulina en células de músculo que movilizan al transportador de glucosa”. Asimismo la Dra. Klip participó en la sesión de posters realizada el día 7 de abril al término del curso de “Transducción de Señales Extracelulares 2011”.





Dr. Juan Ramón de la Fuente firma el libro de visitantes distinguidos.

PRESEA “DR. MIGUEL OTERO Y ARCE”

El viernes 20 de mayo en el auditorio de la Facultad se llevó a cabo la ceremonia de la entrega de la Presea “Dr. Miguel Otero y Arce” al Dr. Juan Ramón de la Fuente.

Este reconocimiento es otorgado anualmente por el Comité Interinstitucional de Investigación en Salud, en años anteriores lo han recibido el Dr. Jesús Kumate, el Dr. Guillermo Soberón Acevedo y el Dr. Julio Frenk.

La presea fue entregada por el Dr. Alejandro Perea Sánchez, Secretario de Salud del Estado, primeramente el Dr. Jesús E. Noyola Bernal, Director de la Facultad, hizo una semblanza de Don Miguel Otero y Arce. Para concluir el Dr. de la Fuente presentó la conferencia Magistral “Medicina Académica y Desarrollo Social”.



1er. CONGRESO NACIONAL DE URGENCIAS



Dr. Carlos Sagarmínaga
Neumann

En el marco de la XXVI semana de Medicina, del 5 al 7 de mayo, se celebró el 1er. Congreso Nacional de Urgencias, organizado por los alumnos Enrique Arturo Berlanga Velázquez, Carlos Alfredo Barrios Herrera, María Jocelyn Bravo Ruvalcaba, Claudia Cerecero Castillo, Patricia Massiel Hernández Martínez.

Los ponentes fueron profesores de la Facultad y del Hospital Central.

El viernes 6 por la noche se realizó un homenaje en memoria del Dr. Carlos Sagarmínaga Neumann, profesor de Psiquiatría de nuestra Facultad en el vigésimo aniversario de su fallecimiento. El homenaje fue organizado por el Dr. Arturo Chávez Contreras, participaron el Sr. Carlos Sagarmínaga, hijo del homenajeado, y los Doctores Jaime Flores González de Querétaro y José Antonio Amador Blanco de Rioverde, alumnos del Dr. Carlos Sagarmínaga Neumann.



LA POSMODERNIDAD

2ª. parte

Bruno Erick Ledezma Alvarado

1er. semestre de enfermería
Campus Zona Media UASLP

La posmodernidad considera que la modernidad falló, que perdió su oportunidad de cumplir las promesas y profecías de la razón, que el sueño moderno fue un mal proyecto que nos llevó “al imperio vacío de la técnica”, Mauricio Beuchot. Existen además ciertas frases o “eslogans” formulados por determinados representantes del posmodernismo que hablan de “la muerte del sujeto”, “el fin de la historia”, “la crisis de la razón”.

En cuanto a la sociedad... según un estudio de la socióloga Paulina Emanuelli, la sociedad actual, producto de grandes cambios económicos que han traído aparejados importantes transformaciones culturales. Stuart Hall designa esta época como “postfordista”, considerándola un estadio posterior del capitalismo. Considera esta etapa como resultado de una profunda transformación en los modos de trabajo (tecnología de por medio), en el producto y esencialmente en su comercialización y consumo. Este estilo de vida consumista y hedonista se difunde con el aporte de la tecnología y los nuevos diseños. La estética ha penetrado el mundo de la producción moderna acorde a los “nuevos tiempos”.

La imagen se ha vuelto un lugar clave en la comercialización y el consumo. El estilo y su representación del cuerpo son puntos clave donde se apoya el consumo de hoy. Más aun, a través de la publicidad existe una proliferación de mundos que tienen sus propios códigos de comportamiento que remiten a ciertas escenas, economías y placeres que sólo pueden ser alcanzados, como un

espejismo, a través de la adquisición. La sociedad posmoderna va más allá del consumo, sencillamente lo honra y lo exalta. En los medios masivos, especialmente en la televisión, es donde se vislumbra con mayor claridad esta situación. En esta perspectiva de los medios de comunicación me interesaré someramente relevar o demostrar los temas aledaños como lo son el lenguaje y los valores simplemente de la idea de descompostura en nuestros mecanismos de formación de creencias. Es evidente como contribuyen dos empresas sumamente “sobresalientes” (televisa y tv azteca) en la cultura de México, a lo que quiero llegar, el rol que estas empresas juegan en relación con cuestiones como los hábitos de formación y justificación de creencias, la difusión del conocimiento, el fortalecimiento de un pensar autónomo y libre y la calidad cognoscitiva de los contenidos programáticos; con los modos de hablar y de expresión y formulación de convicciones, pensamientos, deseos etc. Y sobre todo de los valores morales y estéticos. Al observar el contenido nos damos cuenta que solamente estos ofrecen programas abiertamente negativos y contraproducentes. No sólo deja hambriento espiritualmente al mexicano, cuando su función era darle algo, sino que literalmente lo daña. Frente a esta posición, fuertemente económica, el posmodernismo es estrictamente cultural. Es sin duda una especie de paradigma cultural; la cultura posmoderna, mediante un proceso de personalización, acentúa el individualismo hasta el egoísmo. Giles Lipovetsky dice al respecto: “El proceso de erosión de los deberes continúa: mientras los medios apelan periódicamente a los corazones, desculpabilizan las conciencias y trabajan, tal vez subterráneamente, para apartar a los individuos de las obligaciones permanentes de ayuda y beneficencia. Nos hemos vuelto más sensibles a la miseria expuesta en la pequeña pantalla que a la inmediatamente tangible, hay más conmiseración hacia el semejante distante que hacia nuestro prójimo cercano. La caridad de los medios no culpabiliza, no da lecciones de moral, conmueve mezclando el buen humor y los sollozos contenidos, las variedades y los testimonios íntimos, las hazañas deportivas y

los niños impedidos. No ya una moral de la obligación sino una moral sentimental mediática”. Sobre esta relación con los medios como se mencionó anteriormente la cultura que se muestra sobre los individuos, debo mencionar así mismo es destacando la manera en que se debe beneficiar, la razón es que se encuentran programas culturales pero los hacen percibir aburridos y abandonar la educación que se otorga.

Posmodernidad y arte

Voy a describir de manera precaria en base al arte de la pintura a modo que es un aspecto que me atrae, me asombra cómo se reflejan perfectamente dibujados y envueltos en una matizada gama lumínica, el dominio del claroscuro y el equilibrio ensamblaje dentro del lienzo conservando las personalidades y la calidad artística. El renacimiento expresa en pintura la renovación hacia lo clásico se realiza por medio del estudio del natural y de la aplicación de las leyes de la perspectiva. Los cimientos de la renovación son varios, el eje más atrayente es el humanismo orientado hacia el papel central del hombre y sus actos, a la anatomía del hombre La conquista de la tercera dimensión es fortalecida al colocar las figuras sobre un paisaje o en un interior, así tanto el propio volumen de la figura establece la profundidad, como también el hecho de moverse en un espacio aéreo a su alrededor. El renacimiento se organiza en dos hemisferios, el Quattrocento o siglo XV y el Cinquecento o siglo XVI. Sus integrantes se autodenominan como hombres del renacimiento, e inauguradores de una nueva edad, “Edad Moderna”.

El arte de la “Edad Moderna” terminó con el arte de la tradición, el arte deja de producir propósitos puros en collage de textos e imágenes, perdiendo así todo grado de autonomía. Es más en la posmodernidad el arte se produce dentro de un campo atravesado por redes de dependencia que lo vinculan necesaria y mínimamente,

con el mercado y las industrias culturales. Néstor García Canclini usa para caracterizar al posmodernismo en arte una palabra clave: “hibridez”. El arte posmoderno es hibridez y conjunción de géneros, collages y homenajes. Transposición de técnicas. Pluralismo de corrientes y tendencias, guiños cómplices y voces reflexivas, en el marco de una situación de producción.

Conclusión

Tras este intento de presentación y explicación de las características de la época en la que nos encontramos se podría sacar la impresión de que el hombre es alguien completa e inevitablemente influido por su entorno. Pero, ¿Qué decir de la libertad humana? ¿No hay una libertad espiritual con respecto a la conducta y a la reacción ante un entorno dado? ¿Es cierta la teoría que nos enseña que el hombre no es más que un producto de muchos factores ambientales condicionantes, sean de naturaleza biológica, psicológica o sociológica? ¿El hombre es sólo un producto accidental de dichos factores? Y, lo que es más importante, ¿las reacciones de las personas ante el mundo singular en la época del posmodernismo no puede escapar a la influencia de lo que lo rodea? ¿Es que a tales circunstancias no tiene posibilidad de elección?

Podemos responder a todas estas preguntas en base a la experiencia y también con arreglo a los principios. El hombre puede conservar un vestigio de la libertad espiritual, de independencia mental incluso en las terribles circunstancias de tensión psíquica y física. Al hombre se le puede arrebatar todo salvo una cosa: la última de las libertades humanas –la elección de la actitud personal ante un conjunto de circunstancias- para decidir su propio camino. La estrecha relación que existe entre el estado de ánimo de una persona, su valor y esperanza, ello pueden ocasionar el sentido de la existencia, se pierde la meta de su vivir. En última instancia

vivir significa asumir la responsabilidad de encontrar la respuesta correcta a los problemas que ello plantea y cumplir las tareas que la vida asigna continuamente a cada individuo. Consecuentemente, el significado de la vida difiere de un hombre a otro, de modo que resulta completamente imposible definir el significado de la vida en términos generales. Nunca se podrá dar respuesta a las preguntas relativas al sentido de la vida con argumentos especiosos. “Vida” no significa algo vago, si no algo muy real y concreto, que configura el destino de cada hombre distinto y único en cada caso. Ningún hombre ni ningún destino puede compararse a otro hombre o a otro destino.

La primera fuerza motivante del hombre es la lucha por encontrar un sentido a la propia vida. A esto se le puede hablar de una voluntad de sentido, en contraste con la voluntad de poder. Ahora bien, precisamente esta tensión es un requisito indispensable; me atrevería a decir que no hay nada en el mundo capaz de ayudarnos a sobrevivir, aun en las peores condiciones, como el hecho de saber que la vida tiene un sentido. Lo que el hombre busca realmente no es vivir sin tensiones, sino esforzarse y luchar por una meta que le merezca la pena vivir.

Bibliografía

- <http://www.filosoficas.unam.mx/~tomasini/Conferencias/Tele-visa.pdf>.
Posmodernidad, revista Médica de Arte y Cultura por Guillermo Carlos Avelar.
Modernidad y posmodernidad; Armado Roa.
El debate modernidad-posmodernidad; Nicolás Casullo.
<http://www.historiadelartemgm.com.ar/>.
El hombre en busca de sentido; Viktor E. Frankl.
Museo del Prado; Colección Arte en España.
<http://es.wikipedia.org/wiki/Posmodernidad>.

**EFEMÉRIDES
DE
HISTORIA DE LA MEDICINA
2^a. parte**

Dr. Guillermo E. Stevens Amaro

JULIO:

- | | |
|---------------|---|
| 01 enero 1944 | Inicia sus servicios médicos el Instituto Mexicano del Seguro Social en México, D.F. |
| 01 julio 1906 | Falleció Manuel Vicente García Sitcher en Londres, G.B., cantante español, inventor del laringoscopio. |
| 01 julio 1966 | Fundación de la Asociación Mexicana de Farmacología en la Biblioteca de Fisiología del Instituto Nacional de Cardiología. |
| 01 julio 1970 | Se inaugura el Instituto Mexicano de Asistencia a la Niñez o IMAN. Ahora Instituto Nacional de Pediatría, en México, D.F. |
| 01 julio 1972 | El Dr. Luis Fernando Rangel Franco inicia su labor como Director de la Facultad de Medicina. |
| 01 julio 1976 | El Dr. Salvador Nava Martínez inicia su labor como Director de la Facultad de Medicina. |
| 01 julio 1980 | El Dr. Ricardo Quibrera Infante, inicia su labor como Director de la Facultad de Medicina. 1er. Período. |

- 01 julio 1988 El Dr. José Luis Leiva Garza, inicia su labor como Director de la Facultad de Medicina.
- 01 julio 1992 La Dra. Beatriz Josefa Velásquez Castillo, asume la Dirección de la Facultad de Medicina.
- 01 julio 2000 El Dr. Jesús Eduardo Noyola Bernal inicia su gestión como Director de la Facultad de Medicina.
- 02 julio 1940 Nació el Dr. Ismael Herrera Cortés en Tinon, Tenabo, Edo. de Campeche. Pediatra Exprofesor de la Facultad de Medicina de S.L.P.
- 04 julio 1559 Se publica "Práctica Copiosa" del cirujano Caspar Stromayor, destacado cirujano del renacimiento.
- 05 julio 1888 Nació Herbert Spencer Gasser, Farmacólogo y Fisiólogo estadounidense, Premio Nobel de Medicina en 1944, por sus descubrimientos relacionados con la gran diferencia funcional de las distintas fibras nerviosas.
- 05 julio 1938 Freud deja Viena y se exilia en Londres, por la presión de los nazis.
- 06 julio 1885 Aplicación de la primera vacuna antirrábica al niño Joseph Meister y se salvó. París, Francia.
- 07 julio 1843 Nació Camilo Golgi en Corteno, Brescia, Italia. Premio Nobel de Medicina.
- 11 julio 1898 Nació en San Luis Potosí el Dr. Abundio Estrada, Profesor de Anatomía Descriptiva por 30 años en la Escuela de Medicina de S.L.P.
- 12 julio 1813 Nació Claude Bernard, en Saint Julien, Francia. Padre de la Fisiología.

- 12 julio 1849 Nació Sir William Osler, Bone Head, Ontario, Canadá. Gran clínico y Patólogo.
- 12 julio 1863 Nació León Charles Albert Calmette, en Niza, Francia. Co-descubridor de la vacuna B.C.G.
- 12 julio 1979 Falleció el Dr. Ignacio Chávez Sánchez, en México, D.F. Padre de la Cardiología Mexicana.
- 13 julio 1945 El Dr. Ignacio Morones Prieto es nombrado Director del Hospital Central por el H. Consejo Directivo Universitario.
- 13 julio 1983 Se aprobó la ley 41 que rige los trasplantes humanos en México.
- 14 julio 1828 Se decreta que se iniciara la Cátedra de Medicina que explicaría las materias de Anatomía Botánica y Química. (sin embargo, no se ha podido obtener evidencia de que se haya iniciado la cátedra de medicina). Fue Decreto de Vicente Romero, Gobernador de S.L.P.
- 14 julio 1911 Nació el Dr. Ventura Salazar Ruiz en S.L.P., destacado médico. Fue profesor de la Escuela de Medicina y de la Escuela Preparatoria. Laboró en Hospital Central.
- 16 julio 1927 El Dr. Ignacio Chávez inaugura el primer Servicio de Cardiología del País, en el Hospital General de México.
- 16 julio 1959 Se fusionan en una sola las Bibliohermerotecas de la Sociedad Potosina de Estudios Médicos y la de la Escuela de Medicina.
- 16 julio 1966 Inicia labores la Clínica Hospital del ISS-STE en S.L.P.

- 17 julio 1976 Se funda el Centro Médico del Potosí, hoy Hospital Ángeles.
- 18 julio 1818 Nació el Dr. Ignacio Felipe Semmelweiss en Budapest (Hungría). Precursor de la Asepsia.
- 20 julio 1822 Nació Gregorio J. Mendel en Heinzendorf, R. Checa. Padre de la Genética.
- 20 julio 1921 Nació Dr. Luis Lambert Lambarri en S.L.P. Profesor de Radiología.
- 21 julio 1988 El Dr. Rubén Argüero realizó el primer trasplante de corazón en nuestro País. Fue en el Centro Médico “La Raza” I.M.S.S.
- 22 julio 1552 Se termina de escribir el “De Medicinalibus Indorum Herbis” de Martín de la Cruz y Juan Badiano. Obra cumbre de la Medicina Prehispánica.
- 22 julio 1802 Falleció Dr. Marie Francois Xavier Bichat en Paris, Fr. Tenía 31 años de edad. Creador de la Histología.
- 22 julio 1888 Nació el Dr. Selman Waksman en Novaya (Rusia) hoy Ucrania. Acuñó el término “antibiótico”. Descubrió la Estreptomicina.
- 24 julio 1894 Nació el Dr. Antonio Eusebio Urriza Velázquez en S.L.P., fue profesor de la Escuela de Medicina. Fue Rector de la U.A.S.L.P., y bajo su gestión en 1938 inició sus labores la estación XEXQ (Radio Universidad).
- 25 julio 1900 En Oaxaca el Dr. Ramón Pardo 1873-1940 realizó la primera raquianestesia en nuestro país, en el Hospital de la Caridad (Hospital Ángel Vasconcelos).
- 25 julio 1978 Nació en Odham, Manchester Gran Bretaña la niña Louise Joy Brown el primer bebé

- de probeta, procedimiento ahora universalmente extendido.
- 27 julio 1797 Las escuelas de salud son integradas a la nueva Universidad de París y la enseñanza médica evoluciona. Las clases se imparten en francés. (anteriormente en latín).
- 28 julio 2004 Falleció Francis Harry Compton Crik de 88 años en el Hospital de la Universidad de San Diego, Calif. USA. Descubridor del A.D.N.
- 29 julio 1803 En España se da la orden real de que saliera la expedición de la vacuna antivariolosa del Dr. Fco. Javier de Balmis, a la Nueva España.
- 29 julio 1950 Falleció el Dr. Jesús García Lozano en S.L.P., destacado médico, profesor de la Escuela de Medicina en S.L.P., y Ex rector de la U.A.S.L.P.
- julio 1882 Primera colecistectomía con éxito, Dr. Langerbuch, cirujano alemán, en el Hospital “Lazarus Krankenhaus” de Berlín.

AGOSTO

- 01 agosto 1962 Inicia labores el Hospital Materno Infantil “Dr. Alberto López Hermosa” en S.L.P.
- 01 agosto 1965 Falleció el Dr. Nicolás Aguilar Moreno en S.L.P. Profesor de la Escuela de Medicina. Un asilo para ancianos lleva su nombre.
- 01 agosto 1987 El Dr. José Luis Leiva Garza toma posesión como Subdirector del Hospital Central.
- 03 agosto 2004 Falleció el Dr. José Miguel Torre López, en S.L.P. Primer egresado del Instituto Nacional de Cardiología. Destacado Profesor y Director de la Escuela de Medicina. Miembro de la Academia Nacional de Medicina.

- 04 agosto 1915 Nació el Dr. Fernando Quijano Pitman en S.L.P. Gran Cirujano Cardiovascular e Historiador de la Medicina.
- 05 agosto 1911 Falleció el Dr. Antonio F. López Cervantes en S.L.P. Profesor de la Escuela de Medicina S.L.P. Oftalmólogo de prestigio internacional.
- 06 agosto 1881 Nació Sir Alexander Fleming en Lochfield, Gran Bretaña, descubridor de la penicilina.
- 07 agosto 1853 Nació en S.L.P., el Dr. Alberto López Hermosa, hijo del Dr. Joaquín López Hermosa. El Hospital Materno-Infantil lleva su nombre.
- 07 agosto 1974 Falleció la Dra. Virginia Apgar, en el Centro Médico de Columbia, Nueva York, por falla hepática. Gran anesthesióloga.
- 08 agosto 1879 Nació el Dr. Robert Holbrock Smith (A.A.) Johnsbury, Vermont. EE.UU.
- 10 agosto 1936 Falleció el Dr. Francisco de Asís Castro en S.L.P., fue Profesor de la Escuela de Medicina.
- 11 agosto 1959 Murió el Dr. Abundio Estrada, fue profesor de Anatomía Descriptiva por 30 años en la Facultad de Medicina.
- 12 agosto 2005 Falleció Sir Godfrey Newboold Hounsfield, Kingston, Jamaica. Inventó el tomógrafo axial computarizado. Premio Nobel en 1979.
- 13 agosto 1826 Falleció René Teófilo Jacinto Laennec en Kerlovarnec, Francia. Gran clínico. Inventor del estetoscopio.
- 13 agosto 1910 Falleció Florence East Wellow Nightingale en Gran Bretaña, Madre de la Enfermería moderna.

- 13 agosto 1957 Nació el Dr. José Ramos (oftalmólogo) en S.L.P., fue el primero en describir y extraer un cisticerco ocular.
- 14 agosto 1992 Falleció Dr. Eugenio Toussaint Aragón en México, D.F., destacado radiólogo pediatra. Publicó el primer libro sobre Radiología Pediátrica en América Latina. La Academia Nacional de Medicina instituyó el “Premio Toussaint Aragón” por trabajos meritorios en pro de la niñez mexicana.
- 16 agosto 1865 Falleció el Dr. Ignacio Felipe Semmelweiss en Budapest. A los 47 años. Notable obstetra precursor de la asepsia.
- 16 agosto 1881 Robert Koch descubre el Mycobacterium Tuberculosis.
- 17 agosto 1658 El Rey Felipe IV concede el título de ciudad a San Luis Potosí, entre otras cosas por “tener hospital”.
- 18 agosto 1960 La empresa farmacéutica G.D. Searle lanza al mercado la primera píldora anticonceptiva, con la marca Enovyd.
- 19 agosto 1946 El Patronato del nuevo Hospital Civil en construcción acordó oficialmente denominarlo “Hospital Central de S.L.P.”
- 20 agosto 1915 Falleció Paul Ehrlich en Hamburgo Alemania, bacteriólogo y Premio Nobel en Medicina en 1908.
- 21 agosto 1999 Primer trasplante renal en el Hospital Central, S.L.P.
- 24 agosto 1887 Recepción profesional de la Dra. Matilde Petra Montoya Lafragua, primera médica titulada en México.
- 25 agosto 1793 Phillipe Pinel es nombrado médico del

- manicomio de Bicetre de París y modifica el trato a los pacientes.
- 26 agosto 1723 Falleció Anthony Van Leeuwenhoek en Delft, Holanda. Fue el más importante de los microscopistas clásicos.
- 26 agosto 1906 Nació el Dr. Albert Bruce Sabin en Byalistok, Polonia. Creador de la vacuna oral antipoliomelitis.
- 28 agosto 1919 Nació Sir Godfrey Newbold Hounsfield, Nottimhamshire, Gran Bretaña, inventor del tomógrafo axial computarizado.
- 31 agosto 1985 Falleció en Melbourne el Dr. Frank Macfarlane Burnet de cáncer. Fue Premio Nobel de Medicina en 1960 “por el descubrimiento de la tolerancia inmunológica en los tejidos transplantados”.
- agosto 1941 Aparece en “Lancet” (Londres) un artículo de los Dres. Florey y Chain sobre la penicilina que ya se producía en grandes cantidades para uso en humanos.

SEPTIEMBRE

- 01 septiembre 1892 Se inicia la publicación del “Boletín de la Inspección General de Salud Pública del Estado (S.L.P.) el primer Director fue el Dr. Jesús E. Monjarás.
- 02 septiembre 1952 En Minnesota los Dres. Walton Lillehei y Juan Lewis realizaron la primera cirugía de corazón abierto, en una niña de 5 años con un defecto septal congénito. Usaron hipotermia a 81ºf detuvieron el flujo sanguíneo durante 10 minutos y una vez reparado el tabique colocaron a la niña en agua caliente. La niña sobrevivió.

- 07 septiembre 1922 Falleció el Dr. William Stewart Halsted en Nueva York, USA. Fue el cirujano general más importante de EE.UU. Introdujo los guantes de látex.
- 07 septiembre 1988 Falleció en S.L.P., el Dr. Ventura Salazar Ruiz, fue profesor de la Escuela de Medicina y Escuela Preparatoria.
- 10 septiembre 1624 Nació Thomas Sydenham en Wynford Eagle, G.B. Gran clínico “El Hipócrates Inglés”.
- 11 septiembre 1907 Nació el Dr. Efrén Carlos Del Pozo Rangel en S.L.P. Fisiólogo y humanista. Gran colaborador para la U.A.S.L.P.
- 12 septiembre 1985 Dr. Eric Muhe cirujano alemán realizó la primera colecistectomía laparoscópica en el mundo.
- 12 septiembre 1987 Falleció el Dr. Ramón Villarreal Pérez en México, D.F. Profesor y Director de la Escuela de Medicina.
- 13 septiembre 1959 Inauguración del 7º. y último “Ciclo de Días Médicos”. El Dr. Pedro Bárcena Hiriart fue el Presidente del Comité Organizador, el Dr. Genaro González Barajas el Secretario y como Tesorero el Dr. Enrique Anaya.
- 13 septiembre 1961 Inauguración del Auditorio de la Escuela de Medicina con el 2º. Congreso Nacional de Cardiología.
- 15 septiembre 1907 Inauguración de la “Escuela Modelo” se construyó en el predio donde estaba el Hospital de San Juan de Dios que fue derruido en 1904.
- 15 septiembre 1971 Falleció el Dr. Gustavo Flores Cuéllar, en S.L.P., fue Decano y el primer Director de la Escuela de Medicina.

- 16 septiembre 1889 Colocación de la primera piedra del futuro “Teatro de la Paz” por el Gobernador Carlos Diez Gutiérrez.
- 16 septiembre 1915 Gabriel Gavira Gobernador y Jefe Militar del Estado de S.L.P., inaugura el Hospital Civil “Dr. Miguel Otero”.
- 16 septiembre 1970 Inauguración de la Clínica Psiquiátrica “Lic. Vicente Chico Sein”, hoy “Dr. Everardo Neumann Peña”.
- 18 septiembre 1821 Falleció el Dr. Jean Nicolás Corvisart en París, Fr. Modificó la enseñanza de la medicina. Difundió el Método de la percusión digital.
- 18 septiembre 1999 Falleció el Dr. Fernando Quijano Pitman en México, D.F., gran cirujano cardiovascular, nació en S.L.P., laboró en el Instituto Nacional de Cardiología.
- 19 septiembre 1953 Dr. Héctor Pérez Redondo efectuó la primera comisurotomía mitral en el IMSS-México.
- 20 septiembre 1925 El Dr. Abraham Ayala González realizó la primera transfusión de sangre en el Hospital General de México.
- 22 septiembre 1962 El Dr. Pablo Martínez Loyola sustituye al Dr. Jesús N. Noyola en la Dirección del Hospital Central de S.L.P.
- 23 septiembre 1852 Nació el Dr. William Stewart Halsted.
- 23 septiembre 1935 Nació el Dr. Guillermo Enrique Stevens Amaro en S.L.P. Profesor de Reumatología e Historia de la Medicina.
- 23 septiembre 1939 Falleció Sigmund Freud en Londres, G.B. Padre del psicoanálisis.
- 24 septiembre 1541 Falleció Paracelso en Salzburgo, Austria. Fue el primero en escribir sobre enfermedades laborales.

- 27 septiembre 1980 Se devela una estatua del Dr. Ignacio Chávez en el jardín que lleva su nombre frente al Centro Médico Nacional IMSS (Hoy siglo XXI).
- 28 septiembre 1895 Falleció Louis Pasteur en Paris, Francia a las 6:40 hrs. Sevres Villeneuve-1'etan. Descubridor de varias vacunas y del método que llevó su nombre.
- 28 septiembre 1927 Falleció Willem Einthoven en Leyden Bélgica. Inventor del ECG.
- 29 septiembre 1511 Nació Miguel Servet en Villanueva de Aragón. Descubridor de la circulación pulmonar.
- 29 septiembre 1919 Nació el Dr. José Miguel Torre López en S.L.P. Eximio clínico. Finalizó la construcción del actual edificio de la Facultad de Medicina.
- 30 septiembre 1852 Theodor Billroth se gradúa de médico en Berlín. Fue el cirujano europeo más importante del siglo XIX.
- 30 septiembre 1935 Nació el Dr. Carlos Abundio Estrada Mancilla, en S.L.P. Cardiólogo. Fue profesor de la Facultad de Medicina.
- 30 septiembre 1946 Falleció Dr. Juan H. Sánchez en S.L.P. Catedrático y primer rector de la UASLP.

OCTUBRE:

- 01 octubre 1804 Nació el Dr. William Stokes en Dublin, Irlanda. Respiración de Cheyne-Stokes.
- 02 octubre 1946 Inauguración del Hospital de Enfermedades de la Nutrición, México, D.F.
- 03 octubre 1919 Nació el Dr. Ramón Villarreal Pérez en S.L.P. Fisiólogo y ex director de facultad de Medicina.

- 04 octubre 1860 Nació el Dr. Francisco de Asís Castro, en Villa de Pozos, S.L.P. catedrático de la Escuela de Medicina, S.L.P., notable literato.
- 06 octubre 1799 Falleció el Dr. William Withering introductor de la digital en la terapéutica médica, obtenida de las hojas de la “digitalis purpurea”.
- 06 octubre 1830 Llega a San Luis Potosí el Dr. José Eleuterio González “Gonzalitos”. Había iniciado sus estudios en Guadalajara y terminó sus prácticas de Cirugía, después se fue a Monterrey donde triunfó. En S.L.P., fue 2º. practicante con \$20.00 sueldo/mes, en el antiguo Hospital de San Juan de Dios.
- 07 octubre 1896 Falleció John Langdon Down (Síndrome de Down y acuñó “Mongolismo”).
- 07 octubre 1939 Falleció el Dr. Harvey W. Cushing de 70 años de infarto del miocardio. Padre de la Neurocirugía.
- 08 octubre 1827 El Ayuntamiento de S.L.P. nombra al Dr. Pascual Aranda como médico y al Dr. Francisco Estrada como cirujano del Hospital de San Juan de Dios, que ya no era administrado por los Monjes Juaninos.
- 08 octubre 1943 Decreto que fusiona la Secretaría de la Asistencia Pública con el Departamento de Salubridad y nace la Secretaría de Salubridad y Asistencia (S.S.A.)
- 08 octubre 1952 Se publica un decreto que crea al Consejo Técnico Administrativo que manejará al Hospital General de México.
- 09 octubre 1932 Nació la Dra. Beatriz Josefa Velásquez Castillo en Tampico, Tamps., fisióloga y ex directora de la Facultad de Medicina. Actualmente Presidenta de COMAEM.

09 octubre 1975	El Senado de la República Mexicana le otorga al Dr. Ignacio Chávez la medalla “Belisario Domínguez”.
12 octubre 1987	Falleció el Dr. Gustavo Baz Prada en México, D.F., creador de varios Institutos Nacionales de Salud.
13 octubre 1899	Falleció El Dr. Ignacio Gama Salcedo en S.L.P., fue fundador de la Escuela de Medicina en S.L.P. en 1877.
15 octubre 1564	Falleció Andrés Vesalio en Zante, Grecia. Padre de la Anatomía humana.
16 octubre 1847	El Dr. Morton inició la anestesia para la cirugía utilizando éter en los pacientes del Hospital General de Massachusets.
17 octubre 1934	Falleció el Dr. Ramón Santiago y Cajal en Madrid, España. Premio Nobel de Medicina. Realizó notables avances en el estudio y morfología de las neuronas.
17 octubre 1882	Nació el Dr. Juan H. Sánchez en Saltillo, Coah. Fue Profesor de la Escuela de Medicina y primer Rector de la U.A.S.L.P.
17 octubre 1976	Inauguración del nuevo Instituto Nacional de Cardiología “Dr. Ignacio Chávez”.
18 octubre 1953	Se publica en el Diario Oficial de la Federación el Decreto Presidencial que crea la “Comisión Interinstitucional para la Formación de Recursos Humanos para la Salud (CIFRHS).
21 octubre 1833	Nació Alfred Nobel en Estocolmo, Suecia. Creador de los Premios Nobel, entre ellos el de Medicina y Fisiología.
23 octubre 1833	Decreto que da origen al “Establecimiento de Ciencias Médicas” que hoy es la Facultad de Medicina de la U.N.A.M., lo firma Valentín Gómez Farías.

- 23 octubre 1937 Se celebra el Día del Médico por primera vez a iniciativa primero del Dr. Pedro Rendón y después en Cuernavaca por el Dr. Everardo Landa.
- 24 octubre 1632 Nació Anthony van Leeuwehoek en Delft, Holanda. Fue el más notable de los microscopistas clásicos. Descubrió los espermatozoides. Fue el primero en observar y dibujar las bacterias.
- 24 octubre 1994 Aparece un timbre postal con la efigie de la Dra. Virginia Apgar de los correos de U.S.A. de 20 ctvs. Creó la escala Apgar.
- 25 octubre 1826 Falleció Phillipe Pinel, en París, Francia. Modificó la atención médica a los enfermos mentales.
- 27 octubre 1553 Falleció Miguel Servet en la hoguera en Ginebra, Suiza. Descubridor de la circulación pulmonar.
- 27 octubre 1776 Real cédula que reglamenta la organización, funcionamiento, obligaciones del maestro y oficiales al cuidado de las boticas de los hospitales de la Nueva España.
- 28 octubre 1953 El patronato del Hospital Central propone que se le llame “Dr. Ignacio Morones Prieto”
- 29 octubre 1933 Falleció León Charles Albert Calmette de neumonía en París. Descubridor de la vacuna B.C.G.
- 30 octubre 1930 El Dr. Aquilino Villanueva funda el servicio de vías urinarias altas (urología) en el pabellón del Hospital General de México.
- 30 octubre 1974 Falleció el Dr. Ignacio Morones Prieto en México, D.F., fue destacado profesor de la Escuela de Medicina y Rector de la U.A.S.L.P.

octubre 1939 Adolfo Hitler emite un decreto en el que ordena a los médicos alemanes acabar con los pacientes con enfermedades incurables para así preservar la “pureza” de la raza aria. Fueron asesinados 270,000 enfermos mentales.

NOVIEMBRE:

- 01 noviembre 1833 El Dr. Pablo del Quadriello expide y firma un certificado de haber practicado cirugía “con provecho” durante 17 meses, en S.L.P., al Dr. José Eleuterio González “Gonzalitos”. (Fundador de la Escuela de Medicina de Monterrey).
- 04 noviembre 1894 Inauguración del Teatro de la Paz en S.L.P.
- 05 noviembre 1891 Nació el Dr. Frederik Grant Banting en Londres, Ontario, Canadá. Co-descubridor de la insulina.
- 05 noviembre 1894 Se inicia el 2º. Congreso Médico Mexicano en el “Teatro de la Paz” en San Luis Potosí.
- 05 noviembre 1944 Falleció el Dr. Alexis Carrel en París, Francia. Creador de la sutura vascular que propició los trasplantes.
- 06 noviembre 1804 El Virrey Iturrigaray comunicó al intendente de S.L.P., la real orden de cooperar para la vacunación, contra la viruela.
- 06 noviembre 1880 El Dr. Charles Louis Alphonse Laveran (en el Hospital Militar de Constantine, Argelia), descubrió al hematozoario que lleva su nombre y que causa paludismo.
- 07 noviembre 1897 Se devela una estatua del Dr. Theodor Billroth en la Universidad de Viena, Austria. Creador de las residencias para cirugía.

- 07 noviembre 1899 Por primera vez en el país se promulga una ley que regula la acción asistencial de los particulares. La “Ley de Beneficiencia Privada para el Distrito y Territorio Federales”.
- 08 noviembre 1847 El Dr. J.Y. Simpson empleó por primera vez el cloroformo en obstetricia en la esposa de un médico, que quedó tan satisfecha que a su hija así nacida la llamó “Anestesia”.
- 08 noviembre 1895 Wilhelm Conrad Roentgen descubre los Rayos X, emitidos por un tubo de Crookes.
- 10 noviembre 1891 Inauguración del Hospital Militar de S.L.P., construido bajo la dirección del Dr. Miguel Otero.
- 14 noviembre 1771 Nació Marie Francois Xavier Bichat en Thoirete (Jura) Francia, fundador de la histología.
- 14 noviembre 1888 Inauguración del “Instituto Pasteur” de París, Francia.
- 14 noviembre “Día Mundial de la Diabetes” en honor del Dr. Frederik Grant Banting (Co-descubridor de la insulina).
- 14 noviembre 1891 Nació el Dr. Frederick Grant Banting. (Co-descubridor de la insulina).
- 16 noviembre 1956 Primera anestesia con Fluothane en México y América Latina, realizada por el Dr. Michael Johnstone en el Hospital de la Raza, durante el 5º. Congreso Mexicano de Anestesiología.
- 16 noviembre 1950 Falleció Dr. Robert Holbrock Smith (A.A.) de cáncer en Akron, Ohio, EE.UU.
- 17 noviembre 1946 Inauguración del Hospital Central por el Dr. Gustavo Baz, Secretario de Salubridad.
- 18 noviembre 1828 Nació John Langdon Down. Torpoint, Cornwall, G.B. Publicó los primeros casos del síndrome de Down.

- 18 noviembre 1904 El Dr. Harvey Cushing presentó sus experiencias quirúrgicas en el cerebro a la Academia de Medicina de Cleveland en un trabajo titulado “El especial Campo de la Neurocirugía”. Nació este día la neurocirugía como una verdadera especialidad.
- 20 noviembre 1931 Fundación del Colegio de la Profesión Médica de S.L.P. Su primer Presidente fue el Dr. Ignacio Morones Prieto.
- 20 noviembre 1952 El Gobernador del Estado Sr. Ismael Salas inaugura el Museo Regional Potosino, que fue promovido por el Dr. Antonio de la Maza, ORL y Neumólogo, profesor de la Escuela de Medicina y fue el primer director del museo.
- 21 noviembre 1831 Se promulga un decreto que desaparece el protomedicato que tenía 3 siglos de vigencia, por el Presidente Anastacio Bustamante.
- 24 noviembre 1916 Nació el Dr. Narciso Leija Medina en S.L.P., anesthesiólogo, Profesor de la Escuela de Medicina.
- 25 noviembre 1910 Primera aplicación del salvarsan (vs. Sifilis) en el Hospital General de México. La inyección la aplicó el Dr. Fernando López, Director del Hospital.
- 26 noviembre 1845 Ignaz Semmelweis es nombrado Profesor de Cirugía. Obstetra húngaro. Precursor de la asepsia.
- 26 noviembre 1895 Nació William Griffith Wilson, East Dorset, Vermonteego, fundador de A.A.
- 27 noviembre 1801 Napoleón Bonaparte crea el “Hospital San Luis” en París, institución dedicada a las enfermedades de la piel, que aún funciona.

- 27 noviembre 1931 Falleció el Dr. David Bruce (brucella mellitens) Londres Gran Bretaña.
- 29 noviembre 1995 El Dr. Rubén Argüero y su equipo realizaron el trasplante de un lóbulo pulmonar (por primera vez en el mundo) a partir de un donador vivo no relacionado, en México, D.F.
- 30 noviembre 1694 Falleció Marcelo Malpighi, en Roma, Italia. Descubridor de los vasos capilares confirmando la teoría circulatoria de William Harvey.

DICIEMBRE:

- 01 diciembre 1956 Se inicia el internado de pregrado en el Hospital Central S.L.P., con 15 alumnos.
- 02 diciembre 1963 Inauguración oficial del edificio de la Escuela de Medicina (S.L.P.) por el Presidente Lic. Adolfo López Mateos.
- 03 diciembre 1981 La Academia Nacional de Medicina otorga el reconocimiento oficial al Consejo Nacional de Cirugía del Tórax.
- 04 diciembre 1935 Falleció el Dr. Charles Robert Richet. Francés que obtuvo el Premio Nobel de Medicina y Fisiología en 1913 por sus trabajos sobre la anafilaxia.
- 05 diciembre 1537 Graduación en Padua de Andrés Vesalio, Padre de la Anatomía Humana Moderna.
- 05 diciembre 1952 El Dr. Ignacio Morones Prieto es nombrado Secretario (Ministro) de la Secretaría de Salubridad y Asistencia.
- 06 diciembre 1875 Nació el Dr. Nicolás Aguilar Moreno en Pinos, Zac. Fue Profesor de la Escuela de Medicina.
- 06 diciembre 1896 Los restos de Louis Pasteur son trasladados e inhumados en el Instituto Pasteur.

- 07 diciembre 1822 Nació Louis Pasteur en Dole, Jura, Francia. 2:00 A.M. en la Calle Curtidores 42 (hoy Calle Pasteur). Padre de la teoría microbiana de la enfermedad.
- 07 diciembre 1946 Renuncia como Director del Hospital Central el Dr. Ignacio Morones Prieto y ese mismo día toma posesión como Director el Dr. Jesús N. Noyola y permanece hasta 1962.
- 08 diciembre 1915 Falleció en México, D.F., el Dr. Miguel Otero y Arce. Fundador en S.L.P., del primer Hospital Pediátrico en América.
- 08 diciembre 1984 Falleció el Dr. Jesús N. Noyola en San Luis Potosí, fue Director del Hospital Central. Profesor de Gineco-Obstetricia y Rector de la U.A.S.L.P.
- 08 diciembre 1988 Falleció en S.L.P., el Dr. Narciso Leija Medina. Anestesiólogo y profesor de la Escuela de Medicina.
- 10 diciembre 1958 Falleció el Dr. Manuel D. Nava Díaz de León en S.L.P. Profesor de la Escuela de Medicina, Fundador de la Dinastía Médica Nava.
- 11 diciembre 1843 Nació Heinrich Herman Robert Koch, en Ciausthal, Reino de Hannover, Alemania. Fundador de la bacteriología.
- 13 diciembre 1204 Falleció Maimónides en el Cairo, Egipto. Destacado médico judío y un filósofo muy notable.
- 15 diciembre 1909 Se inaugura el Puesto Central de Socorros del Distrito Federal que posteriormente pasó a ser la Cruz Verde.
- 15 diciembre 1936 Nace en San Luis Potosí el Dr. Jesús Eduardo Noyola Bernal, profesor Gastroenterólogo y Endoscopista en la Facultad de Medicina. Actualmente es el Director de

- la misma y Presidente de AMFEM (Asociación Mexicana de Facultades y Escuelas de Medicina).
- 16 diciembre 1809 Falleció el Dr. Antoine-Francois, Conde de Four Crox en París, Fr. Químico, médico, entomólogo y revolucionario activo.
- 16 diciembre 1881 Se titula el Dr. Andrés A. Mora, el primer médico de la Escuela de Medicina de S.L.P., su tesis “Influencia del Tratamiento Antiséptico”.
- 16 diciembre 1956 Falleció en S.L.P., el Dr. Antonio de la Maza y Cuadra, especialista en ORL y Neumología e historiador. Destacado profesor de la Escuela de Medicina.
- 17 diciembre 1493 Nació Phillipus Aureolus Theofratus Bombast Von Hohenheim “Paracelso” en Einsiedlen, Suiza. Fue un notabilísimo médico renacentista. Fue rebelde contra la enseñanza tradicional medieval de la medicina y ayudó a modificar muchos conceptos.
- 20 diciembre 1590 Falleció Ambrosio Paré en París, Francia. Fue el más importante cirujano del renacimiento. Reintroduce la ligadura de los vasos en lugar del cauterio.
- 21 diciembre 1824 Falleció el Dr. James Parkinson en Hostonq, Londres. Describió la enfermedad que lleva su nombre.
- 22 diciembre 1818 Primera transfusión de sangre humana a un paciente por James Blundell, en Gran Bretaña.
- 22 diciembre 1895 Roentgen realiza la primera radiografía del cuerpo humano al tomar una placa de la mano de su esposa Bertha.

- 25 diciembre 1875 Nació el Dr. Jesús García Lozano en Guadalajara, Jal. Profesor de la Escuela de Medicina de S.L.P. y el segundo Rector de la UASLP.
- 25 diciembre 1921 Se celebra por primera vez el Día de la Enfermera en nuestro país. Fue en los jardines del Hospital General de México.
- 27 diciembre 1892 Jubilación de Louis Pasteur a los 70 años. Fallece 3 años después. Su lema era: ¡trabajo y más trabajo!
- 28 diciembre 1904 Decreto del Gobierno Federal para que el Hospital de Jesús (Cd. de México) siga funcionando como institución de Beneficencia Privada.
- 29 diciembre 1689 Falleció Thomas Sydenham en Londres, G.B., extraordinario clínico “Hipócrates Inglés”
- 29 diciembre 1919 Falleció Sir William Osler, Oxford, G.B., notable médico canadiense. Patólogo e internista.
- 31 diciembre 1564 Nació Andrés Vesalio en Bruselas, Bélgica. Renovó el estudio de la anatomía humana, descartando la galénica basada en animales.
- diciembre 1990 Primera nefrectomía laparoscópica en forma retroperitoneal por el Dr. Clayman y colaboradores. Duro 6 horas la intervención quirúrgica.



IN MEMORIAM
DR. ALBERTO HÉCTOR GARCÍA CÓRDOBA
1928-2011

Dr. Jesús E. Noyola Bernal

El Dr. Alberto Héctor García Córdoba nació en Cárdenas, S.L.P., el 18 de julio de 1928, hijo del Sr. David García Cervantez y de Doña Lucina Córdoba Medina. Realizó sus estudios de preparatoria en la Universidad Autónoma de San Luis Potosí, así como la carrera de Médico Cirujano y Partero, presentando su examen profesional el 9 y 10 de mayo de 1952. Durante 2 años ejerció la profesión en Torreón, Coah., y como médico viajero sistemal de los Ferrocarriles Nacionales. A partir de febrero de 1954 y hasta julio de 1960 llevó a cabo estudios de posgrado en Cirugía General y de Tórax en los Estados Unidos, en Hospitales de Waco, Texas y Pensacola, Florida.

A su retorno a San Luis Potosí en julio de 1960 ingresó como médico adjunto al servicio de Cirugía del Hospital Central “Dr. Ignacio Morones Prieto”, al año siguiente fue profesor de Anatomía y Fisiología en la Escuela de Enfermería de nuestra Universidad.

A partir del 1º. de febrero de 1965 fue nombrado profesor asistente de Cirugía de la Escuela de Medicina por el rector Lic. Guillermo Medina de los Santos, desempeñando destacada actividad docente en el campo de la Cirugía hasta el 29 de enero de 1999 fecha en que fue jubilado por el H. Consejo Directivo Universitario.

El Dr. García Córdoba ejerció la Cirugía en los más importantes nosocomios potosinos y siempre tuvo un gran prestigio por su calidad técnica y humana.

El domingo 20 de octubre del año 2002 se celebró la tradicional carrera anual que con motivo del día del médico organiza la Unión de Personal Académico de la Facultad, dedicándola al maestro Alberto Héctor García Córdoba.

Con motivo del 25 aniversario de su nombramiento como profesor de la Facultad de Medicina el Dr. José Luis Leiva Garza, director del plantel, le envió una felicitación que ilustra con precisión la personalidad y el desempeño docente de Héctor García Córdoba:

“La Facultad de Medicina se ha unido con júbilo al homenaje del que fue objeto por parte de la Asociación de Personal Académico al cumplir usted los 25 años en su labor docente. Al paso del tiempo su trabajo ha dejado una huella imborrable entre muchas generaciones de estudiantes, hoy eminentes profesionistas que lo admiran, lo respetan y tratan de emularlo. Usted ha dejado una marca permanente y ha escrito páginas gloriosas en esta Facultad. Su desempeño frente a grupo siempre será reconocido y apreciado como el propio de un maestro distinguido, eminente y generoso.”

Falleció el 24 de junio del año 2011.

SEMBLANZA DEL DR. IGNACIO RAMÍREZ HERNÁNDEZ

Dr. Andrés Juárez Sanjuan

El Dr. Ignacio Ramírez Hernández fue el tercer jefe del servicio de Radiología en el Hospital Central “Dr. Ignacio Morones Prieto” al inicio de la década 1970 detrás del Dr. Luis Lambert Lámbarri y Gustavo Flores Cuéllar quien también fue Director de la Facultad de Medicina por aquella época. Fue decisión de las autoridades del Hospital iniciar ciclos de Sub-residencia y Residencia en los diferentes departamentos y servicios motivo por el que en el año de 1973 ya se contaba con el primer residente con miras a iniciar la especialidad de Radiología; el Dr. Juan Mauro Moreno, siguiéndole el Dr. Pablo Torres Hernández y en tercer término quien escribe.

El Dr. Ramírez fue una persona dedicada totalmente al estudio de su especialidad, dominaba como nadie todos los procedimientos especiales que se efectuaban en aquella época y fue un gran impulsor de la Radiología intervencionista, brindando así la oportunidad a que el Dr. Moreno se dedicara con gran entusiasmo a la práctica de ésta sub-especialidad que se ha desarrollado y crecido hasta la actualidad de tal forma que todos los departamentos de Radiología e Imagen cuentan actualmente con una sala de hemodinamia y procedimientos radiológicos intervencionistas. Por otra parte el Dr. Ramírez estaba al tanto de los avances de

la especialidad y tuvo la oportunidad de establecer contacto con los grandes centros hospitalarios en la ciudad de México para que sus residentes pudieran completar la especialidad y obtener el diploma correspondiente después de 4 años de entrenamiento. Su inquietud y gran talento, así como la inclinación al estudio constante lo hizo considerar seriamente la posibilidad de que se desarrollaran nuevos métodos de imagen, por esta razón sostuvo el propósito de que esa nueva residencia se convirtiera en una escuela de Radiología, lo cual se ha logrado plenamente y muestra de ello es, que para estas fechas ha sido posible formar aproximadamente 57 especialistas en Radiología e Imagen, y un gran número de sub-especialistas en las diferentes ramas que en la actualidad están vigentes.

En nuestro querido Hospital Central, hoy por hoy 9 residentes se inician en el conocimiento de la Radiología convencional y especial, la Tomografía Axial Computarizada, Ultrasonido, Mamografía, Resonancia Magnética y como ya se mencionó Radiología intervencionista.

En su relación con los residentes, el Maestro Ramírez siempre fue respetuoso y en ninguna circunstancia mostró agresividad o malos tratos, sin dejar de lado la exigencia, no sólo en el aprendizaje sino en la práctica honesta y con grandes principios morales de la profesión. Su vida familiar siempre tranquila y sin sobresaltos, su apreciable esposa: Sra. Mercedes, toda una dama en el trato con nosotros al igual que sus hijas supieron ganarse nuestro aprecio y respeto. Javier ha seguido el ejemplo de su padre y ejerce nuestra especialidad con gran talento y cuidado, se manifiesta como un profesional digno y honesto, ganándose el reconocimiento a su calidad moral y profesional de quienes lo conocimos desde su infancia.

Considero que para quienes ejercemos lo que en la actualidad se conoce como la Radiología e Imagen, el fallecimiento del Maes-

tro Ramírez ha sido una gran pérdida para esta especialidad en el ámbito profesional y académico, no sólo en nuestro Estado sino en todo el País; no obstante nos queda su recuerdo y sus enseñanzas.

En todos sus discípulos quedará marcada su huella por el resto de nuestra existencia. Muchas gracias Maestro Nacho.



NOTICIAS

El sábado 2 de abril se verificó un programa de limpieza del edificio de la Facultad, por alumnos voluntarios encabezados por el consejero alumno Gustavo Barrera Sáenz, apoyados voluntariamente por personal de intendencia. La campaña tiene como meta, no sólo la limpieza misma, sino concientizar a los alumnos que deben evitar ensuciar el edificio y colocar la basura en los contenedores correspondientes.



En el Centro Cultural Bicentenario, Universidad Autónoma de San Luis Potosí, los días 13 y 14 de mayo se celebró el Simposio Internacional de Cuidados Paliativos Geriátricos y Asistencia al Final de la Vida, con asistencia de profesores de diversas instituciones del país y del extranjero, los profesores de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí que intervinieron fueron el Dr. Gonzalo R. González González y Dr. Marco Vinicio González, el evento fue coordinado por el Dr. Francisco Javier López Esqueda.



Los días 17 y 18 de junio, en el auditorio de la Facultad, se realizó el 1er. Simposium de Urgencias Pediátricas, organizado por el Colegio de Pediatras del Estado, presidido por la Dra. Ma. Lourdes Martínez Sánchez, presidenta del Colegio.



Desde hace 27 años se realiza un curso de actualización en temas de Medicina Interna, el impulsor de esta actividad ha sido el Dr. Carlos Abud Mendoza, este año del 2 al 4 de junio tuvo lugar el curso, en el auditorio “Dr. Gonzalo Ramírez Aznar” del Hospital Central.





**FACULTAD
DE MEDICINA**

El *Boletín de la Facultad de Medicina* es una publicación bimestral de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí, el cual es editado en la propia facultad e impreso en la Editorial Universitaria Potosina. Sus objetivos primordiales son los de informar y difundir los principales aspectos de planeación, organización, desarrollo y producción científica de la facultad. Continuará también publicando textos relacionados con la historia de la medicina potosina, educación, filosofía y ética médicas. Su distribución es gratuita. Se imprimen ochocientos cincuenta ejemplares de cada número. Toda correspondencia deberá dirigirse a:

Facultad de Medicina de la U.A.S.L.P.
Oficina Editorial
Avenida Venustiano Carranza # 2405
C.P. 78210, Apartado Postal 142
San Luis Potosí, S.L.P., México